
Javier Rodríguez Palacios 
Presidente de la Comisión de Haciendas  
y Financiación Local

“En este mandato ha habido un diálogo  
sin precedente en las Administraciones”

Valore este mandato, ¿cómo ha 
sido?

Ser Presidente de la Comisión de Ha-
ciendas en este mandato ha sido algo 
apasionante. Por un lado, ha sido  muy 
duro porque hemos vivido momen-
tos difíciles, pero, por otro, hemos 

desarrollado la capacidad de realizar 
reuniones virtuales. Hemos visto cómo 
se inició todo con una normalidad 
en la que había unas reglas de gasto 
marcadas por Europa, una disciplina 
que se rompió a lo largo de estos años 
y que nos ha permitido, por otro lado, 
movilizar muchísimos recursos en los 

Comisión de Haciendas y Financiación Local

Comisión clave en este mandato recién concluido, tanto en la pandemia con la supresión de las reglas 
fiscales o la liberación de los remanentes como por dar sustento a los pilares de la recuperación 
con la llegada de los fondos europeos, sin olvidar la gestión del nuevo impuesto de plusvalía tras la 
sentencia del Constitucional que anuló el procedimiento anterior. Volverá a ser clave en el próximo 
mandato y así se configura en las propuestas de resolución para el XIII Pleno de la FEMP con la 
actualización de dos de las grandes cuestiones pendientes: la nueva financiación local y la “revisión 
al alza de las competencias locales en materia de servicios sociales y sociosanitarios, economía, 
empleo, desarrollo local y agenda urbana, políticas de igualdad y lucha contra la violencia de género, 
consumo y educación”. Hablamos, en este tiempo de balance, con el Presidente y el Vicepresidente 
de la Comisión de Haciendas y Financiación Local.

Tiempo de balance
Finalizado el mandato de la Comisiones de Trabajo, recogemos las impresiones de quienes durante 
estos años han dirigido estos grupos.
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José María Bellido Roche 
Vicepresidente de la Comisión de Haciendas  

y Financiación Local 

“La reforma de la financiación  
local está aún pendiente”

¿Cómo ha sido este mandato? 

Ha sido un mandato complejo en el 
que hemos tenido que trabajar para 
atender a nuestros vecinos. Los Ayun-
tamientos estábamos en primera línea 
para dar respuesta a las necesidades 
inmediatas, a trabajar para que nadie 
se quedara atrás.

¿Qué tres aspectos destacaría de 
esta etapa?

1.  Dar respuesta efectiva a las necesi-
dades de financiación que tenían los 
Ayuntamientos para hacer frente al 
impacto provocado por las medidas 
para frenar la COVID. Y se logró con 

la disposición de uso de los rema-
nentes.

2.  Importante fue la unidad de ac-
ción, la capacidad de diálogo para 
dar respuesta efectiva a nuestros 
vecinos

3.  La atención a los municipios pe-
queños y los que en peor situación 
financiera se encontraban.

¿Algo que se ha quedado sin hacer?

La reforma de la financiación local 
está aún pendiente. Es un asunto 
pendiente que hemos de afrontar 
con la mayor brevedad para poder 

hacer frente a las necesidades de 
nuestros vecinos.

¿Cuál cree que será el gran desafío 
para la próxima Comisión?

La solución a las cargas impositivas 
que se han eliminado  y que han su-
puesto una pérdida de ingresos para 
los Ayuntamientos.

Ayuntamientos. En definitiva, un apren-
dizaje brutal el haber sido el Presidente 
de la Comisión de Haciendas en estos 
tiempos tan complicados.

¿Qué ha sido lo mejor? 

Lo mejor, a mi juicio, ha sido la respues-
ta conjunta de las Administraciones de 
cara a solventar la crisis económica 
que generaba la COVID-19 y también la 
guerra con Ucrania. Estamos hablando 
de que han llegado Fondos Europeos. 
Por un lado, se ha permitido movilizar el 
remanente que teníamos en los Ayunta-
mientos; continuar con la inversión en 
nuestro municipio y, en muchos casos, 
ha habido un diálogo sin precedente en 
las Administraciones, sobre todo, con 
el Gobierno de España. Esto marca un 
antes y un después.

¿Algo que se ha quedado sin hacer?

Tal vez en este calendario tan intenso 
no hemos podido sentarnos, desde 
un punto de vista técnico, a modificar 
ciertos impuestos, a reflexionar cómo 
deben ser las tasas e impuestos mu-
nicipales en el siglo XXI teniendo en 
cuenta que hay muchas actividades, 
cómo puede ser el reparto en nuestras 
ciudades, las cuestiones relacionadas 
con la digitalización que también de-
berían conllevar algún tipo de reper-
cusión económica favorable hacia 
los Ayuntamientos y que no hemos 
conseguido. En definitiva, no se ha 
podido establecer un trabajo técnico a 
lo largo de este tiempo, pero también 
es comprensible, fruto de estos años 
tan difíciles y complejos que hemos 
vivido.

¿Qué asuntos quedan para la 
próxima Comisión?

Evidentemente, el gran tema que nos 
atañe que es la financiación local. No 
sólo de lo que he hablado antes, nue-
vos impuestos y tasas posibles para 
ser aplicadas por los Ayuntamientos, 
sino también de la propia financia-
ción que viene de los ingresos del 
Estado, de la propia importancia que 
debería darse a un pilar fundamental 
de la Administración que son las 
Entidades Locales. Diputaciones y 
Ayuntamientos son claves a la hora 
de articular España y de articular 
una sociedad sostenible y de futuro.

33BA L A N C E  D E  M A N DATO  ( I I ) |


